
GACETA DE LA REGENCIA**DE LAS ESPAÑAS****DEL MARTES 26 DE MAYO DE 1812.**

ESPAÑA.*Guatemala 3 de marzo.*

Se han apaciguado las inquietudes que se habian manifestado en la provincia de Nicaragua. El R. obispo Fr. Nicolas García Xerez, nombrado gobernador de aquella provincia, participa con fecha de 20 de febrero próximo pasado, que se han obedecido exâctamente las órdenes del capitan general, y que se halla restablecida la paz y la tranquilidad. El ayuntamiento de la ciudad de Leon remite el acta del dia 15 del propio mes, en que dió la posesion del gobierno al R. obispo; á quien prestaron reconocimiento los cuerpos veteranos, los de artillería y de milicias existentes en la ciudad. Lo mismo hizo el ayuntamiento de Granada luego que se le comunicó la noticia de lo practicado en Leon. Los alcaldes pedâneos de esta ciudad han dirigido al capitan general una accion muy expresiva de gracias por eleccion tan acertada. Igualmente han manifestado su satisfaccion los pueblos de S. Juan, S. Nicolas Laborio y Matiare, como asimismo el cabildo y justicias indios del pueblo de Jalteba.

De la provincia de Costa-Rica hubo noticia con fecha de 9 de enero que se mantenía quieta, tranquila y subordinada á su legítimo gobernador D. Juan de Dios Ayala. En oficio de 7 de febrero desde Bagaces, escribe el presbítero D. Nicolas Carrillo al capitan general lo siguiente: „Tengo avisado á V. E. desde principio del próximo pasado enero, lo ocurrido en la poblacion de Guanacaste, primer pueblo de la provincia de Leon de Nicaragua, que confina con este, primero tambien por esta parte de Costa-Rica. Allí aseguraba á V. E. que esta citada provincia de Costa-Rica se mantendría en la firme constancia de no dexarse seducir ni arrastrar del mal exemplo: así ha sucedido, y lejos de entibiar su celo, está cada dia mas vehemente y afecta á la obediencia á las legítimas potestades, y á la santa causa que V. E. y todos los buenos y leales vasallos del Sr. D. FERNANDO VII defienden.”

Ubeda 9 de abril.

El ataque que hizo la division del brigadier Porta el 5 del corriente contra la escolta que protegía un convoy frances, entre las villas de Baylen y Guadarroman, hace el mayor honor á la bizarría de nuestras tropas, que sin exceder el número de 500 infantes y 150 caballos, batieron á 950 infantes y 30 caballos enemigos, rompiéndolos y poniéndolos en dispersion, y quedando por suyo el campo y el convoy despues de hora y media de combate. La poca disciplina de los soldados malogró el principal fruto de esta ventaja; porque distraidos á desbalijar los carros y equipages, sin ser poderosas las diligencias que hicieron los gefes para separarlos de esta operacion, dieron lugar á que el enemigo se reuniese y reforzase, y fué forzoso abandonar el convoy, que segun noticias, conducía 25000 uniformes, y todo el equipo del ejército frances de Andalucía. En esta ocasion, como en otras muchas, se ha visto palpablemente que aunque el valor es calidad esencial en el soldado, no es la única que de él exígen el bien del servicio y la voz de la patria.

Oviedo 2 de mayo.

Partes dirigidos por el mariscal de campo D. Francisco Espoz y Mina al general en gefe del séptimo ejército.

I. „Excmo. Sr.: El 17 por la noche tuve noticia de que 400 franceses saldrian de Pamplona el 19, por la carrera de Zubiri, á recibir un convoy de bombas, fierro y ganado vacuno, proveniente de la fábrica de Orbaiceta. El 18 rompí la marcha desde esta ciudad con 40 caballos, la primera compañía de infantería del primer batallon y todo el segundo; y con una marcha de 11 horas, atravesando montañas, me situé en la carretera cerca del pueblo de Zuriain, distante legua y media de la capital. A las 8 y media de la madrugada se presentó el enemigo á tiro de fusil, porque nada se veía á causa de una niebla muy densa. Se rompió el fuego con serenidad, y se mantuvo con la mayor firmeza. Entre tanto llegaron por nuestra retaguardia 350 franceses conductores del convoy, pero cargados por 2 compañías lo abandonaron, fugándose vergonzosamente hasta Pamplona.

„Al mismo tiempo salió el general Abbé con 80 caballos y 700 infantes á reforzar los primeros, que batidos y en desórden se retiraban. Nuestra posicion, que sin valor y resolucion hubiera sido desgraciada, aumentó el corage y entusiasmo: se hizo frente al cuerpo de refuerzo, y despues de obligar á reunirse las 3 columnas francesas, fueron perseguidas hasta media legua de Pamplona. Pocas veces he visto á mis soldados mas bravos. Se arrojaban hasta quitarles el fusil de las manos, y fieles observadores del decreto de no dar cuartel, degollaron á cuantos venian á su poder, sin distincion de soldado ni oficial.

„No puedo fixar el número de muertos, aunque son bastantes; pero sé que de la primera columna regresaron pocos sanes á la capital, y si la niebla no nos hubiera perjudicado, seguramente que de los 780 ninguno hubiera escapado: sin embargo, perdieron todo el

convoy, y llenos de ignominia y heridos, entraron triunfantes en Pamplona. — Nuestro Señor guarde á V. E. muchos años. Sangüesa 22 de diciembre de 1811. — *Francisco Espos y Mina* (1).”

II. „Excmo. Sr.: He atacado el 9 del corriente entre el castillejo de Arlaban y guarnicion de Salinas, camino real de Vitoria, á 2000 infantes y 150 caballos: su resultado ha sido quedar en mi poder el convoy que conducian, que consistia en ropas de su uso, quedar en el campo 500 muertos, y en mi poder 150 prisioneros (de los que algunos han muerto), y haber rescatado á 400 españoles que conducian. En Vitoria han entrado 100 carros de heridos, de los que á la mayor parte se les amputan los brazos ó piernas, sin contar los que han entrado en Salinas. Dirigiré á V. E. el detalle.

„He recibido el oficio de V. E. y el que dirigia para el coronel Cruchaga, juntamente con las municiones.

„Quedan todavía en el reyno varios columnas para perseguirme.

„He determinado que uno de mis oficiales haga la entrega de los prisioneros y rescatados al Sr. Jáuregui, y que este los presente al señor Longa, para que sucesivamente lleguen á V. E.: sin embargo el oficial encargado tiene orden de presentarse con ellos á V. E. — Dios guarde &c. Zaldundo 11 de abril de 1812. — *Francisco Espos y Mina*.”

Extracto de otros partes dirigidos al mismo general en jefe del séptimo ejército.

Del teniente coronel D. Benito Marquez. — Carrion 13 de abril de 1812. — „Una columna enemiga de 100 infantes y 700 caballos con dos piezas de artillería, se presentó el día 6 en Grechilla á recoger las contribuciones. Luego que llegé á mi noticia, ocupé con 500 caballos el punto de Villada, donde permanecí 3 días á pesar de haber llegado á Sahagun otros 2000 infantes y 200 caballos enemigos. Las varias guerrillas que dirigí contra ellos, no les dexaron sosegar un instante ni de dia ni de noche, matándoles 5 hombres é hiriéndoles 7. Por nuestra parte hubo 3 muertos. — Viendo la desigualdad de mis fuerzas y que trataban de envolverme, dividí mi caballería en 4 trozos y los coloqué en los 4 pueblos de Quintanilla, Cervatos, Riveros y Abastas. La sexta compañía, que estaba en este último pueblo, fué acometida por un cuerpo de 600 caballos á las 4 de la mañana del 9; pero aunque no habia habido noticia de este movimiento, la vigilancia de los centinelas y el fuego de un corto reten de 12 hombres avisó á los demas, que se formaron y rompieron por el enemigo sin perder mas que 7 hombres. Sabedor de lo que pasaba, acudí inmediatamente con dos compañías, é incorporándome con la que se retiraba, di vista al enemigo, que aun permanecia en el pueblo. Formé en batalla, y envié una guerrilla que embistió á 50 granaderos de á caballo que estaban avanzados, y les

(1) *Este parte, aunque de fecha atrasada, no se ha recibido hasta ahora.*

mató 9 hombres. Con esto los enemigos, sin intentar otra cosa, se retiraron á Riaseco. — A los dos dias tomé posicion en esta villa, y avisado de que 1200 franceses baxaban de Saldaña con granos y ganado vacuno, les salí al encuentro á las inmediaciones de Calzada de los Molinos. Eché pie á tierra y les hice fuego por 5 horas, quitándoles 24 reses y 30 fanegas de trigo, matándoles 11 hombres, é hiriéndoles de 80 á 90, de los cuales murieron la primera noche 14. Mi pérdida fué de 5 heridos. — El capitan D. Eustasio Martinez me avisa, que hallándose con el segundo escuadron en Villamediana el 21 del pasado, peleó con 300 franceses de infantería, y los obligó á retirarse á su guarnicion, dexando 7 muertos y 3 prisioneros, y llevándose 14 heridos, sin otra pérdida por su parte que la de un muerto. — *Benito Marquinez.*”

*Del comandante del primer batallon de voluntarios de Viscaya D. Francisco Mugartegui. — Villaño 15 de abril de 1812. — „Ayer vinieron 900 infantes y 100 caballos enemigos á atacarnos en el punto de Orduña. El batallon de D. Gaspar Jáuregui se hallaba en esta ciudad, y yo á media legua de ella al pie de la montaña llamada la Peñanueva. Previendo la retirada de Jáuregui, me retiré con parte del batallon á la cumbre de la montaña, dexando el resto en los caracoles ó revueltas que forma el camino real, donde contuvo con valor al enemigo hasta que se le incorporó Jáuregui. La escasez de municiones les obligó entonces á retirarse con el mejor órden hasta Villalba; aquí nos encontramos con la caballería é infantería de D. Eustaquio y D. Fermin Salcedo, quienes nos franquearon las municiones necesarias, y tratamos acordados de esperar al enemigo, si pasaba adelante; pero este, aunque subió la cumbre, apenas vió nuestra fuerza, se retiró á Orduña, donde permanece, sin atreverse á salir de las puertas. Nuestra pérdida ha consistido en 4 heridos del batallon de Guipúzcoa, y un prisionero del mio, que lo fué por no haber acudido al toque de llamada. El enemigo dexó 3 muertos en el campo y llevó á la ciudad 14 heridos. — Hoy se me han presentado 4 desertores del regimiento de Neufchatel, que dirijo á V. E. con otro de la guardia imperial que vino estos dias. — *Francisco Mugartegui.*”*

Santiago 9 de mayo.

Mientras se celebraba en la iglesia catedral con la mayor pompa fúnebre el aniversario, ordenado por las Córtes generales de la monarquía, en memoria de las ilustres víctimas sacrificadas en Madrid el 2 de mayo de 1808 por la tiranía y perfidia francesa, llegó á esta ciudad y se presentó de improviso en la catedral el capitan general D. Xavier de Castaños, acompañado de los generales Giron y Santocildes. Habia salido el dia anterior de Pontevedra, y se habia creído se detendria en el Padron algunos dias, por cuyo motivo no se verificaron los honores y muestras de regocijo que se habian preparado para recibirle.

La junta superior provincial se ha trasladado á esta ciudad desde la Coruña.

Avisan del cuartel general de Ponferrada con fecha del 6 que los enemigos habian disminuido considerablemente por aquella parte sus fuerzas y hacian movimiento retrógrado; que 2 batallones habian llegado el dia 2 á Benavente; que en Leon aprestaban alguna galleta y hablaban de volver á Asturias, aunque esto se consideraba poco verisímil despues de la reconquiata de Ciudad-Rodrigo y de Badajoz.

Corre la especie de que el general Espoz y Mina ha sorprendido últimamente y hecho prisioneros en Milagro á 900 franceses que andaban exigiendo contribuciones en la Rivera de Navarra.

Alicante 11 de mayo.

Proclama del mariscal de campo D. Francisco Copens, comandante general del reyno de Valencia.

„Habitantes del reyno de Valencia: despues de concluida la defensa de Tarifa, que tuve el honor de sostener al frente de las valientes tropas que mandaba, ha tenido á bien la Regencia del reyno confiarme el encargo de comandante general de esta provincia: comision ardua no menos que honrosa, y que me presentaria dificultades enormes, si no contara con la poderosa cooperacion de vuestros esfuerzos, cuyos auxilios me convencen del buen resultado de mis operaciones, para proporcionar todo lo que necesite el general que manda este ejército.

„La pérdida de vuestra capital, los progresos que han hecho los enemigos en esta fértil provincia, la devastacion que en ella han causado, el abandono en que os habeis encontrado por la debilidad de las autoridades que os gobernaban, harán creer á los cebardes que vuestra restauracion es imposible, y que es indispensable y aun conveniente el sucumbir; pero no os dexéis seducir, esforzados valencianos: tenéis ya restablecidas las autoridades, y yo es aseguro que aun quedan recursos suficientes para ahuyentar las huestes del tirano de la Europa, no solo de vuestra provincia sino de toda la nacion. Acordaos de los primeros dias de la revolucion, recordad los pocos recursos con que contabais para emprender y continuar la obra tan grandiosa que admirarán los siglos venideros; traed á la memoria cuanto habeis hecho desde entonces hasta la época desgraciada en que el azote del cielo cayó sobre vosotros, y ved si podreis tolerar con paciencia el duro yugo de los franceses, en cuyo caso es necesario que olvideis con ignominia las glorias que entonces adquiristeis; pero no es creible... Si tal sucediese, seria el fenómeno mas repugnante y escandaloso que se ha visto en la historia de los pueblos. Todo lo que está sucediendo en la provincia de Valencia, lo han experimentado las demas que han sido ocupadas por el enemigo; y sin embargo nunca han decaido en un desaliento indigno del nombre español, que es lo que procuran infundir por todas partes algunos desnaturalizados españoles. Asturias, Galicia, Navarra, las Castillas, Andalucías, Extremadura y otras provincias han sido alternativamente ocupadas por las divisiones francesas: ¿y han desmayado por eso? En todas se les ha visto luchar con mas dificultades que las que encontraron para

conseguir su ocupacion ; en todas partes ha renacido con mayor entusiasmo el fuego patriótico : arrojados enteramente en unas , acosados continuamente en otras , y detestados en todas , se les observa en una agitacion violenta y en un desaliento tan general , que prueban los grandes estragos é insuperables dificultades que experimentan por la constante y heroica resistencia que les oponen los españoles. Y vosotros , valencianos , vosotros que tantas pruebas habeis dado de lealtad y patriotismo ; vosotros , que á fuerza de costosos sacrificios habeis contribuido tan eficazmente á la gloria nacional , ¿ seréis menos ? ¿ desmentireis ahora vuestro heroismo ? ¿ ahora que los sucesos de la guerra nos favorecen mas que nunca ? Estoy seguro de que en vuestros nobles pechos arde la sagrada llama del patriotismo , y que redoblareis los esfuerzos necesarios para conseguir la libertad de la patria , que es lo que todos deseamos. Badajoz reconquistada , nuestras tropas á las inmediaciones de Sevilla , y los movimientos de nuestros poderosos aliados sobre las Castillas , nos ofrecen ventajas tan considerables sobre el enemigo , que continuando nuestros esfuerzos , debemos esperar con fundamento que lejos de ser esclavos miserables del opresor de la humanidad , nos elevaremos á la alta dignidad de hombres libres ; disfrutaremos tranquilos los benéficos resultados de la sabia Constitucion que han formado y sancionado solemnemente los dignos representantes de la nacion española ; y no desmereceremos del alto concepto en que nos tienen todas las demas naciones.

„Las sagradas obligaciones en que yo me hallo constituido , procuraré cumplirlas con la mayor exáctitud. No perdonaré medio , por costoso que sea , para sostener el pais , inflamar el espíritu publico , proporcionándole cuanto considere útil y esté á mis alcances ; pero tened entendido , que al paso que protegeré con todo empeño á los beneméritos españoles , perseguiré con la mayor severidad á los que olvidándose de la nacion grande á que pertenecen , favorezcan las miras del enemigo. Alicante 22 de abril de 1812. — *Francisco de Cospo y Navia.*”

Valencia de Alcántara 12 de mayo.

El 8 de este mes entró en Herrera del Duque un destacamento de 400 infantes y 40 caballos enemigos , de los que andan destruyendo el pais con continuas requisiciones , que exigen de un modo bárbaro é intolerable. El expresado destacamento conducia 24 vecinos pudientes y honrados de los lugares circunvecinos , que iban amarrados como facinerosos , por no haber podido cumplir con los pedidos exôrbitantes hechos á sus pueblos. En Herrera pidieron 100 fanegas de trigo y una gran cantidad de dinero , y por no haber cumplido en el acto , han puesto presos á muchos vecinos , y por ausencia de otros , á sus mugeres.

Extracto del parte del comandante D. Antonio Rodriguez al sub-inspector D. Juan Lopez Fraga sobre la accion que con el escuadron de su mando sostuvo contra los enemigos en la calzada de Toro.

Orillas del Duero 19 de marzo de 1812. — „Hallándome el 17 por la noche en Torrecilla de la Abadesa, tuve noticia de que habia llegado á la villa de Tordesillas un general frances, llamado Broysot, procedente de Valladolid con 11 ó 12 carros de molinos de mano y otros varios efectos, escoltados por unos 320 infantes y 16 soldados de caballería; y á pesar de conocer que era mucha fuerza, dispuse al momento salir á su encuentro, lo que se verificó á las 8 del 18. A esta hora rompió el fuego una guerrilla de 20 hombres, que mandé salir á las órdenes del teniente D. Agustin Alonso, mientras que yo ocupaba el pueblo de Villalar, por donde tenían que pasar los franceses necesariamente. Aquí mandé desmontar á dos compañías, y las situé al abrigo de unas tapias á la entrada del pueblo. Luego que llegó el enemigo, mandé que las compañías rompiesen el fuego, cuya viveza y acierto les obligó á abandonar los carros, sin que salvaran ninguno. En ellos llevaban 92 molinos de mano, uniformes, paños &c. Se cogieron entre otras cosas la faxa, el baston y los aderezos del caballo de Marmont; y si los soldados no se encarnizan en los caballos, es verosímil que se hubiera cogido al general y á toda la tropa. Tuvieron los enemigos 18 muertos y 32 heridos, incluso un sargento mayor, un capitan y un subteniente, y 9 prisioneros: por nuestra parte hemos tenido 2 muertos con 4 caballos y 3 heridos. — Antonio Rodriguez.”

Cádiz 25 de mayo.

El bergantin de guerra el *Cazador*, mandado por el capitan de fregata D. José María Chacon, arribó el 22 del corriente á este puerto del de la Habana en 28 dias de navegacion. Ha conducido correspondencia y 396000 pesos fuertes.

Un buque de Jamáica habia llevado á la Habana la triste noticia, comunicada á Jamáica desde Curazao, de que un horrible terremoto habia destruido el 28 de febrero las ciudades de Caracas y Valencia en la provincia de Venezuela, y que se temia no hubiesen padecido tambien otras poblaciones de tierra adentro. Pero parece difícil que se ignorasen acontecimientos de tanto bulto en Puerto-rico el 27 de marzo, que es hasta donde llega la correspondencia de esta isla, lo cual no hace mencion de ellos.

En la iglesia del Cármen se celebraron el 21 de este mes solemnes exêquias por el descanso de los Sres. vocales de la junta superior de Burgos y Segovia, asesinados indignamente en Soria el 2 de abril por nuestros feroces enemigos. Hicieron los honores de la funcion los señores obispo de Calahorra, diputado en Córtes por dicha junta superior, D. Francisco Gutierrez de la Huerta, diputado en Córtes por la provincia de Burgos, el presidente de la misma junta superior D. Eusebio Raxardo, canónigo registraral de la Sta. iglesia de Sto. Domingo de la Calzada, y D. José Mañas, intendente de la provincia

de Burgos. Asistió gran parte de los Sres. diputados de Córtes, que con otras muchas personas distinguidas por su dignidad y circunstancias, concurrieron á honrar la memoria de estos ilustres mártires de la religion y de la patria.

ARTICULO DE OFICIO.

Habiendo procedido las Córtes generales y extraordinarias en la sesion de ayer 24 á la renovacion de su presidente, vice-presidente y uno de sus secretarios, salieron electos, para presidente el Sr. D. José Miguel Guridi Alcocer, diputado propietario por la ciudad de Tlaxcala en Nueva-España; para vice-presidente el Sr. D. José Aznarez, diputado suplente por el reyno de Aragon; y para secretario el Sr. D. Juan Nicasio Gallego, diputado suplente por la provincia de Zamora.

Continuan los donativos del Perú.

D. Diego Merlo de Portugal, gobernador de Quijos, 200 ps. fs. D. Manuel Garate, cura de Orocutuna, 100. D. Gregorio Bedoya, cura de Pacarán, 50. Colectado por el subdelegado de Jauja, 2334. Id. por el de Huamalies, 670 con 5. El marques de Fuente Hermosa, 1000. D. Francisco Velazquez, cura de Omas, 12. D. José Lamas, cura de Huanec, 20. — *Cura y clerecía de la parroquia de S. Lázaro.* D. Anselmo Perez de la Canal, cura de S. Lázaro, 100. D. Nicolas Rueda, capellan del hospital de S. Lázaro, 12. D. Carlos Marin, 12. D. Felix Egusquiza, 12. D. Juan Prada, 25. D. Fernando Quirós, 25. D. José Antonio Fuente, 4. D. Francisco Caverro, 2. Don Silvestre Peñaranda, 2. D. Sebastian Guerrero, 2. Y D. Matias y D. Clemente Maestro, 100. — *Provincia de Huarochari.* Los operarios de la hacienda mineral de D. Miguel Garcia, 70. Los vecinos del pueblo de Sunicancha, 10 y 2. — *Caras y clerecía del partido de Pasco.* D. Francisco Fuster, 50. D. Antonio de la Serna, 12. D. Lorenzo Sanchez Ribera, 12. D. Manuel Alvarez, 12. D. Alexandro Collantes Cevallos, 50. D. Espiritu Zamudio, 12. D. Fermin Hernandez, 25. D. Nicolas Berrocal, 25. D. Francisco Xavier de Arias, 25. D. Dionisio Mesedua, 25. D. Manuel Salcedo, 12. D. Juan de la Cruz Mesa, 12. D. Melchor Malpartida, 25. D. Juan Antonio Gaona, cura de Carhuamayo, 100. D. Mariano Avellaneda, cura de Yanahuanca, 100. Fr. José Contreras, cura de Tarma, por sí y su clerecía, 169. D. Manuel Corbalan, cura de Ninacaca, 24 y 6. D. Manuel de las Casas, 12. D. Manuel Santos Nuñez, 25. — El M. R. arzobispo de Lima D. Bartolomé María de las Heras, para auxilio de las familias de la ciudad de Carmona su patria, que quedaron sin apoyo de resultas de la batalla de Andujar, y otras á que han concurrido aquellos vecinos, 10000. D. Domingo Calderon, capellan de la Cárcel de Corté, 25. — *Recibidos de Guayaquil.* El gobernador D. Bartolomé Cucalon, 500. El ministro tesorero D. Luis de Ariza, 100. El contador D. Gabriel Fernandez de Urbina, 100. (Se continuarán.)